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本报讯（记者王晓峰 通讯员
颜杰 陈星璐） 最近一段时间，我
市接连发生 4 起因进行无证电焊、
气割作业而引发的火灾事故，相关
责任人因此被追责或拘留。昨天上
午，我市消防部门进行了相关实
验：火星温度瞬间升到上千摄氏
度，仅两分钟就引燃易燃物。

电焊、气割作业为何频频引

发火灾，此类火灾又是如何产生
的，作业时应该怎样避免失火？
昨 天 上 午 10 时 许 ， 市 消 防 支 队
选择海曙区一待拆迁工地进行电
焊、气割作业实验，还原火灾现
场。

实验开始，首先是还原电焊、
气割作业现场。在一建筑大厅内，
工人在二楼使用液化石油气和氧气
混合的设备，对工字钢进行热切
割。他“没注意”的是，切割时飞
溅的火星掉落在一楼大厅的沙发和
地毯上。切割作业进行到2分11秒
时，地毯突然冒出火苗；3分03秒
时，火苗蹿出 1米高，地毯周围环

境温度达到 105℃；4 分 15 秒时，
火势伴着浓烟已覆盖一楼大厅……

“这个实验还原的是10月29日
富茂大厦附楼的那起火灾，也是火
星从易燃物的缝隙中‘钻’了进
去，引燃内部。”工作人员对电
焊、气割引发火灾的原理进行了实
验解析，并测试了火星温度和飞溅
距离。

数据显示，气割火花的喷溅
颗粒温度约 1147℃，当离开气割
源时随着时间而冷却，冷却的快
慢与颗粒的大小、环境温度、风
力等有关。当颗粒离开气割点 10
秒至 20 秒，仍保持着 800℃左右

的温度，大大高于一般可燃物的
燃点。而根据实验测试，在 1.7
米 高 的 脚 手 架 上 进 行 气 割 作 业
时，火星飞溅距离达到 6 米。而
在实际操作中，切割吊顶等高空
物 体 时 ， 火 星 飞 溅 的 范 围 会 更
大。

对此，消防实验人员提醒市
民，进行电焊、气割等具有火灾危
险作业的人员，必须持证上岗，并
遵守消防安全操作规程。同时，无
论是施工人员还是监管人员，都要
严守安全管理规定。若违反规定，
一旦出事，责任人轻则被拘留，重
则追究刑事责任。

消防实验：火星温度瞬间上千，两分钟引发火灾

电焊气割作业不当易“惹事”

本报讯（记者王珏 通讯员刘
思妤） 昨天，是我国现代神经解剖
学奠基人之一、神经科学家、中国
科学院院士鞠躬的 90 岁生日。他
的亲属刘志坤来到镇海寻找老院士
的家族亲人，想帮他实现心底的愿
望，为他送上一份特殊的生日礼
物。“鞠躬先生想知道家族的根在
何处，想找到消逝了近百年的镇海
亲情……”刘志坤说。

鞠躬本不姓鞠，父亲给他起
这个名字，是取鞠躬尽瘁之意，

希 望 他 能 对 国 家 、 民 族 有 所 贡
献。据鞠躬院士回忆，他的母亲
姓 姚 ， 是 宁 波 镇 海 人 。 百 余 年
前，鞠躬的外公在镇海经营一家
钱庄，是当时镇海最大的钱庄。

“根据母亲的描述，外公是个非常
善良又富有同情心的人，总是处
处为他人着想。”鞠老说，后来因
为外公患病长年卧床不起，钱庄
也被迫倒闭了。之后，鞠躬的母
亲和他的舅舅姚松柏、姨妈姚文
辉从镇海搬至上海生活，就此和

故乡镇海挥别。
出生在上海的鞠躬一共只回过

镇海两次。一次是 8岁时，因为年
幼不记事，那时的情形早已变得模
糊。另一次是在 2011 年国庆节期
间。当时，刘志坤陪着鞠躬一起走
过镇海的大街小巷。

“一路上，特别能感受到他
对镇海充满了感情。”刘志坤告
诉记者，鞠老还告诉他，过去只
知道外公家在镇海，但具体在镇
海什么地方，他很想找到，很想

去 看 看 。 鞠 躬 还 想 知 道 ， 在 镇
海，是否还有他的亲人，是否还
能打听到关于外公一家当年的故
事……

因为种种原因，鞠躬的这个心
愿一直未能达成。在鞠老 90 岁之
际，刘志坤非常想帮这个鲐背之年
的老人实现愿望。本报热心读者如
果对镇海一个祖上经营过钱庄的姚
姓 家 庭 有 印 象 ， 不 妨 拨 打 电 话

（0574） 26273918，助力院士找到
镇海的家族亲人。

90岁中科院院士鞠躬镇海寻根问祖
想知道家族的根在何处，想延续消逝近百年的亲情

本报讯（记者蒋炜宁 通讯员
钱佳玥 俞冬娜）“同学们，现在
是课前一分钟垃圾分类教育时间。
请大家遵守学校规定，不使用一次
性餐具，将饮料瓶、纸张放到可回
收垃圾桶里……”每天上午和下午
第一节课的上课铃声响起前，在甬
江职高的校园里，总能听到这样一
段悦耳的广播声。该校首创课前一
分钟垃圾分类教育时间，将垃圾分
类知识宣传搬进教室，让学生自觉
做好垃圾分类。

据悉，甬江职高作为宁波市美
丽校园和宁波市首批文明校园，很
早就开展了垃圾分类。两年前，该
校翠柏校区落成启用，学校就不在
公共区域放置垃圾桶，只在每间教
师办公室和教室内配置一个分类垃
圾桶，还向全校师生宣讲印发垃圾
分类宣传册，倡导大家自觉进行分
类。

学校垃圾桶虽少，但校园反而
愈加整洁，同学们都会自觉把垃圾
带到教室后再丢弃，这种将垃圾集
中的做法大大减轻了值周同学的负
担。然而，老师们发现乱扔垃圾的
问题解决了，垃圾分类的情况却改
善不多，可回收垃圾与不可回收垃
圾界定不清楚。

于是，该校采取每天播报的方
式，将容易混淆的垃圾分类知识当
作课堂教育的一部分。每天上课前
一分钟，同学们坐在教室里先聆听
一段宣传垃圾分类知识的广播，不

断提醒着同学们饮料瓶、纸张、吃
剩的餐点、果核、被污染的纸张、
各类清扫物、废旧灯管和可充电电
池等如何分类。现在，同学们已经
能把广播中提到的垃圾分类做法熟

记于心，每次走到垃圾桶前，就很
明确自己手中的垃圾应该投放到哪
里。

这个好习惯也被学生带到家
中，带动家人一起进行垃圾分类。

除了课前一分钟的广播教育，
甬江职高还在崇德大讲堂中特别开
设了“垃圾分类，从我做起”的垃
圾分类讲座，开展垃圾分类知识趣
味竞赛等活动。

甬江职高这一做法有创新

课前一分钟宣传垃圾分类知识

美丽校园里有关垃圾分类的漫画随处可见。 （俞冬娜 蒋炜宁 摄）

本报讯 （记者陈章升 通讯
员胡志东 陶勇）“原来这是违法
行为啊！”“边骑车边打电话，真
是太危险了！”近日，慈溪交警大
队城区中队民警龚巧娜给 20 多名
外卖小哥上了一堂生动的交通安
全教育课。她结合外卖快递配送
员 常 见 的 交 通 违 法 行 为 以 案 说
法，以提高他们的交通安全意识
和自我保护能力。

近年来，我市外卖订餐和快递
配送行业迅速兴起。然而，部分外
卖快递配送员为了赶时间，无视交
通法规，逆行、骑行快车道、闯红
灯等交通违法行为突出，存在较大
安全隐患。“从本月中旬起，我们
已开展 3次针对外卖快递配送员的
交通安全讲座。从现场情况看，大
家反响热烈。”慈溪交警大队相关
负责人说。

记者看到，每个上课的外卖小
哥都收到了一张蓝色小卡片。卡片
正面是他们的基本信息以及交通事
故、违法行为记录，反面是相关交
通安全提示。平时，如果他们违反
了交通法规，民警会在其卡片上打
钩记录。若引起交通事故或达到 3
次违法记录时，他们的学习记录卡
会被没收，违法数据会反馈给相关
平台。违法记录多的需再次学习交
通安全知识。一年内，如果他们发
生事故 1次 （有责任的） 或者违法
处罚累计达到 3次，交警部门会建
议相关平台取消其“骑手”资格。

据悉，今年年底前，慈溪交警
大队将在各辖区中队持续开展交通
安全讲座，将首批学习记录卡陆续
发放到“美团”“饿了么”两大外
卖平台，以及顺丰、圆通等大型快
递公司的配送员手中。

一堂交通安全课 一张学习记录卡

慈溪交警给外卖小哥送“安全餐”
严雅琴

11 月 20
日 《宁 波 日
报》 民 生 版

“给你提个醒”报道：由于流感疫
苗常处于断货状态，市民需要接
种的最好事前咨询一下有无疫
苗，以免跑空趟。

笔者在华慈医院已连续 4 年
接种流感疫苗，效果不错。今
年 10 月 中 旬 ， 按 时 去 该 院 接
种，却被告知无货，并介绍到
附近西门街道卫生服务中心看
有无疫苗可接种。笔者找到西
门街道卫生服务中心，一问有
少量疫苗，但只供本社区接种
者 ， 非 本 社 区 居 民 一 律 不 接

种。此后一个多月，笔者向华
慈 医 院 打 了 10 多 次 问 询 电 话 ，
均被告知没有疫苗。笔者问能
否预约，到货时可按预约先后
予以接种，但被一口回绝。

要求接种流感疫苗者，多为
老年人。疫苗紧张可以理解，但
总不能让老年人无休止地打问询
电话。现在医院各项医疗服务工
作多提倡预约，接种流感疫苗为
什么不能预约呢？服务部门都在
提倡“最多跑一次”，希望医院对
要求接种流感疫苗者，也提倡

“最多问一次”，实行电话预约。
这不是什么难事，只要把病人的
事记在心中就行。

（欢迎投稿，来稿请发民生邮
箱1871684667@qq.com）

接种流感疫苗应有预约
本报讯 （记者陈敏） 昨天，

2018 甬台首届口腔年会在宁波召
开，吸引了众多海内外著名的口腔
医学专家。记者从会上获悉，口腔
医学正在走向数字化，而数字化给
口腔患者带来的便利已经显现，如
以前镶牙需等一个星期，而现在数
字化后，几个小时就能搞定。

宁波市牙科协会会长屠嫩斐
介绍，数字化口腔医疗现可做到
口腔三维拍片、取模等数字化，
数控车床、3D打印制作出合适的
牙块、导板、矫牙牙套等，让口
腔治疗更精准、更快捷。

比如，不少人补牙、镶牙前
苦于治疗和正式镶牙之间的等
待。一般来说，牙模送往工厂制
作加工后，一周左右做出烤瓷
牙，最后镶嵌或粘贴到口腔合适
部位。但数字化后，有些口腔医

疗中心诊室里就有数控车床，直
接将口腔的三维信息输入，几个
小时就可自动切割出牙块，马上
试戴、粘贴，一周的等待时间减
少到几个小时。

而3D打印也成为口腔医疗数
字化的重要内容，市牙科协会副
会长兼秘书长王昭文介绍，3D数
字化牙科技术在种牙领域用得比
较多。根据数字化采集的口腔信
息，几个小时即可完整打印出高
精度的上下颌骨模型。其好处是
既能给医生用于设计方案、做手
术规划，又能帮助制作种植导
板，让种植过程更安全可靠，也
更精准。3D打印制作的导板，还
可以用于正颌手术，截骨截多
少、怎么截，在导板的指导下就
能精准实现，而不再是仅凭医生
的临床经验。

口腔医疗走向数字化

镶牙不用等一周，几小时就搞定

本报讯 （记者王晓峰 通讯
员胡佳晓 龚利波） 尊老爱幼是
传统美德。昨天，北仑与余姚的
交 辅 警 都 因 为 “ 背 ” 而 “ 红 ”
了：北仑辅警背着扭伤脚的孩子
进学校，余姚辅警背着老人过马
路，都引来一片赞誉声。

昨日清晨，风骤雨急，北仑
白峰派出所辅警沈凯雷像往常一
样在当地一所小学门口执勤，疏
导交通。7 点一过，孩子们陆续
来上学。这时人群中出现了一个
由奶奶搀扶的孩子，她的脚扭伤
了，走路不方便。

老人家用三轮车将孩子送到
校门口，离教室还有一段路，请
求执勤老师搭把手。沈凯雷看到
了这一幕，立即上前和老师沟
通，由他来背孩子去教室。说
完，他就背着这名小女孩往教学
楼走去。这暖心的一幕感动了老
师，老师拍下了照片并发到群里。

等记者联系到沈凯雷时，他

才知道自己无意间当了一回“网
红”。他说，这只是举手之劳而
已。他早已习惯了这份工作，看
着孩子们的笑脸，心里充满了满
足感。

昨天，还有一起“背”的事
件在网上引起反响。据悉，11 月
20日晚上10点许，有网友在抖音
上发布了一段暖视频：一位老人
不知怎么走到机动车道，交警背
她过马路。截至昨天上午 9 点 30
分许，该视频观看量达 13.8 万人
次，点赞3288次。

原来，11 月 14 日下午，余
姚辅警胡杰挺在舜水南路与阳明
西路路口执勤。下午 4 点 10 分，
有一位手拄拐杖的老太太走到左
转弯机动车道上，还吃力地扶着
护栏往前挪动。胡杰挺见状立即
上前询问，老太太说不清自己的
情况。眼见交通晚高峰临近，车
流量开始增加，胡杰挺二话不说
便解下执勤腰带交给身旁的同
事，然后背起老太太就往岗亭
走，带她去休息……这身影像极
了孩子背着年迈的老母亲走在回
家的路上，瞬间暖爆人心。这一
幕被热心网友拍了下来，并发到
网络上。

背人善举闪现“文明之光”

本报讯（记者王晓峰 通讯员
林炳潮）紧急救援是公安工作的日
常之一，当然也最容易闪出温暖人
心的火花。昨天上午，镇海公安澥
浦派出所就紧急出动，将一位深陷
滩涂的老太太救了出来。

昨天上午 8 点多，澥浦派出
所接到 110 指令，有一位老渔民
报警，称在当地新大闸附近，有
一位老太太摔倒了。民警杨阳带
着辅警马上出发，原本以为只是
一起很普通的救援，但到现场才
发现“麻烦”大了：前方是滩
涂，警车开不进去，报警人又在
看顾老太太，无法前来引路。

“我们只能一边电话联系报警
人，一边分头寻找，还好就在附
近，很快就根据声音确定了线

路。”杨阳说，他们赤着脚在滩涂
上前进，终于来到被困老人身
边。老太太意识较为清晰，但下
半身陷在滩涂里动弹不得。

救援立马展开，出警三人组
加上报警的老渔民，四人合力将
老太太拽了出来。尽管老太太一
直嚷着“我能自己走”，但他们不
放心，原本打算背着她走，但尝
试发现受力过大会陷进去。最
后，他们只能架着老太太前进。
警车上，老太太告诉民警，她从
慈溪龙山过来，因为捡瓶子不知
不觉走入滩涂，之后被困住了。

“到所后，我们就带着老太太
去洗澡，还找来换洗衣服，并请
她吃饭。”负责后续工作的小解告
诉记者，出警三人组也冻得够
呛，尤其是杨阳，回来后简单清
洗后又忙着去办理其他案子了。

当天中午 12点许，老太太的
儿子来到澥浦派出所接走了老
人，并对民警表示万分感谢。

出警三人组滩涂中救出老太太

救
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太
太
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警
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是
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泞
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